
В ходе Второго Международного форума «Технопром», который в начале июня прошел в Новосибирске, не было подписано грандиозных со-
глашений с инвесторами и не заявлялось о предстоящей реализации масштабных проектов. Однако это не означает, что форум ничего не дал 
для роста инвестиционной привлекательности Новосибирской области. Напротив, он продемонстрировал российскому и международному 
деловому сообществу, что регион располагает двумя важными условиями для привлечения инвестиций: мощным научно-технологическим и 
промышленным потенциалом, с одной стороны, и вниманием федеральных властей — с другой. Теперь задача новосибирских властей и 
предпринимателей состоит в том, чтобы конвертировать возможности «Технопрома» в конкретные бизнес-решения.

— форум —

Первый «Технопром», напомним, прошел 
в ноябре 2013-го, и его успех подвиг руко-
водство региона к тому, чтобы сделать фо-
рум ежегодным. Тезис «Эпоха технологиче-
ских преобразований: время новых побед» 
стал главной темой «Технопрома-2014», а ак-
цент в обсуждениях на круглых столах и пле-
нарных заседаниях был сделан на развитии 
оте чественной глобальной навигационной 
спутниковой системы (ГЛОНАСС).

Космический масштаб
Пожалуй, как каждый форум такого масшта-
ба, «Технопром» тоже стал площадкой для 
заключения соглашений и обсуждения кон-
трактов, имеющих отношение к его темати-
ке. Инициатором или участником большин-
ства из них выступила Сибирская государ-
ственная геодезическая академия (СГГА). 
Так, меморандум о доверии в деле развития 
и продвижения наземной инфраструктуры 
ГЛОНАСС в Новосибирской области на ос-
нове международного опыта был подписан 
новосибирским вузом с бельгийской компа-
нией Creative Geosensing SPRL-s. Также было 
достигнуто соглашение о намерениях в об-
ласти совершенствования эфемеридно-вре-
менного обеспечения ГЛОНАСС (от него за-
висит точность определения координат). По-
мимо СГГА подписи под меморандумом по-
ставили Сибирский государственный аэро-
космический университет им. академика 
М. Ф. Решетнева, Сибирский НИИ метроло-
гии, департамент информатизации и раз-
вития телекоммуникационных техноло-
гий Новосибирской области и ОАО «Инфор-

мационные спутниковые системы им. ака-
демика М. Ф. Решетнева» (Красноярский 
край). Кроме того, ряд сибирских компаний 
и СГГА подписали меморандум об образова-

нии кластера «Профессиональные пользо-
ватели наземной инфраструктуры глобаль-
ных навигационных спутниковых систем». 
Был подписан бессрочный меморандум о 

сотрудничестве между Сибирским отделе-
нием РАН и федеральным Фондом перспек-
тивных исследований. Документ касается 
совместной работы двух структур по созда-

нию высокотехнологичной продукции во-
енного и двойного назначения. Кроме того, 
как было объявлено в ходе форума, Новоси-
бирская область готовится к подписанию со-
глашения с двумя соседними регионами — 
Омской областью и Алтайским краем. До-
кументом предусмотрено взаимодействие 
станций, использующих ГЛОНАСС. По сло-
вам врио губернатора Новосибирской обла-
сти Владимира Городецкого, «это обеспечит 
для пользователей сети единое высокоточ-
ное пространство, позволит решить задачу 
по повышению доступности сервиса и вне-
дрить новые технологии».

В ожидании оборонзаказа
Все эти документы, безусловно, представля-
ют собой определенные шаги в повышении 
инвестиционной привлекательности Ново-
сибирской области. Однако практическая 
значимость «Технопрома» определяется не 
только числом подписанных соглашений. 
Возможно, более сильным сигналом для по-
тенциальных инвесторов является внима-
ние к новосибирскому форуму со стороны 
федеральной власти. И в этом смысле «Тех-
нопром» себя оправдал. Вице-премьер рос-
сийского правительства и председатель орг-
комитета форума Дмитрий Рогозин выбрал 
Новосибирск для нескольких программных 
заявлений, касающихся развития техноло-
гий и промышленности в России. «Програм-
ма тотального вытеснения импорта, созда-
ние автономной системы производства — 
такой вектор задает сегодня правительство», 
— отметил господин Рогозин, добавив, что 
«Новосибирская область готова 
двигаться в этом направлении». 

Инвестиции на вырост
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Второй «Технопром», по мнению его организаторов, смог повысить качество аудитории форума

— бизнес и власть —

В 2013 году российские и зару-
бежные инвесторы сократили 
вложения в экономику Алтайско-
го края. Региональные чиновни-
ки на данные статистики тем не 
менее смотрят с оптимизмом. 
Темпы привлечения инвестиций 
хоть и ниже 2012 года, но в аб-
солютном объеме добиться ро-
ста привлечения средств все же 
удалось. Эксперты, ссылаясь 
на независимый аудит, отмеча-
ют позитивные тенденции в вы-
страивании отношений бизнеса и 
власти. Представители местного 
бизнес-сообщества в это же вре-
мя сетуют на несбалансирован-
ность вложений между реальным 
сектором и сферой услуг.

По данным Алтайкрайстата, в 
2013 году объем инвестиций в ос-
новной капитал в Алтайском крае 
составил почти 93 млрд руб., что на 
4,2% выше аналогичного показате-
ля 2012 года. При этом темпы ро-
ста инвестиций в 2013 году замед-
лились. Для сравнения: в 2012 году 
объем инвестиций вырос на 19,2% 
к уровню 2011 года. Тем не менее 
власти довольны прошлогодней 
активностью инвесторов. «Улучше-
ние инвестиционного климата рас-
сматривается нами в последние го-
ды в качестве приоритетного, — от-
метил губернатор Алтайского края 
Александр Карлин. — Можно ска-
зать, что в других регионах объемы 
инвестиций выше. Но нужно иметь 
в виду, что на Алтае большинство 
ключевых отраслей экономики не 
являются слишком инвестиционно 
емкими».

По данным вице-губернатора 
Михаила Щетинина, на динамику 
инвестиций в основной капитал в 
2013 году влияло в первую очередь 
общее замедление темпов роста эко-
номики России, что снизило при-
влекательность целого ряда инве-
стиционных проектов, а также уве-
личило сроки их окупаемости. Ска-
залось также изменение требова-
ний к качеству кредитов и залогово-
му обеспечению, что замедлило сро-
ки оформления кредитов, отложило 
начало реализации ряда проектов. 
Сыграло свою роль и ухудшение фи-
нансового состояния ряда отраслей, 
например сельского хозяйства по-
сле засухи 2012 года. По данным чи-
новника, рост инвестиций наблю-

дался в базовых отраслях — энерге-
тике, транспорте. Заметно возросла 
инвестиционная активность в добы-
вающем секторе и сфере туризма. 
Одной из знаковых тенденций про-
шлого года, отмечают в краевой ад-
министрации, стало продолжение 
роста инвестиций в основной капи-
тал малых и средних предприятий. 
«За последние восемь лет целый ряд 
компаний смогли благодаря грамот-
ной политике менеджмента, посто-
янному обновлению фондов из ма-
лых, почти семейных предприя-
тий вырасти до уровня средних и 
даже крупных. Именно на этот сег-
мент направлены меры и институ-
ты поддержки инвестиционного 
процесса. Это гарантийный фонд, 
фонд микрозаймов, субсидирова-
ние процентных ставок и затрат на 
приобретение оборудования, цен-
тры поддержки предприниматель-
ства», — подчеркнул господин Ще-
тинин. Объем средств, направлен-
ных на реализацию государствен-
ной поддержки — субсидирование 
процентной ставки по привлечен-
ным кредитам, субсидирование на-
лога на имущество в рамках краевой 
инвестиционной программы, — в 

2013 году увеличился на 21,3%. Объ-
ем обслуживаемых кредитов, при-
влеченных на условиях субсидиро-
вания, вырос на 42,2% и достиг поч-
ти 4 млрд руб.

Благоприятный инвестицион-
ный климат — это в первую оче-
редь наличие необходимой инфра-
структуры и отсутствие админи-
стративных барьеров для бизнеса, 
убежден аналитик инвестиционно-
го холдинга «Финам» Антон Соро-
ко. Налоговые преференции, по его 
мнению, конечно, являются спо-
собом привлечения компаний, но 
при этом назвать их ключевым фак-
тором при принятии решений биз-
несом нельзя.  Именно зарубежный 
капитал становится драйвером ро-
ста ВВП, формирующегося намно-
го выше среднемировых значений. 
«В целом можно сказать, что работа 
над повышением инвестиционной 
привлекательности региона ведет-
ся достаточно активно (это, кстати, 
было отмечено и в недавнем иссле-
довании АСИ). Надо отметить, что 
не нужно ставить себе задачу кон-
курировать с какими-либо развиты-
ми центрами сосредоточения капи-
талов — нужно просто работать над 
достижением позитивной динами-
ки по всем ключевым показателям 
деятельности региона», — 
полагает аналитик.

Сбавили обороты

с12

с13

Для увеличения потока инвестиций 
бизнесу необходимо внимание 
региональных властей
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— рейтинг —

В пилотный рейтинг были 
включены регионы из всех 
федеральных округов, с раз-
ным уровнем экономиче-
ского развития и степенью 
привлекательности для биз-
неса. От Сибирского феде-
рального округа (СФО) в не-
го вошли Красноярский и 
Алтайский край, а также 
Томская область.

Эксперты оценивали тер-
ритории по 54 показателям 
в рамках четырех основных 
направлений: «Регулятор-
ная среда», «Институты для 
бизнеса», «Инфраструкту-
ра и ресурсы», «Поддержка 
малого предприниматель-
ства». Источником данных 
для составления рейтинга в 
первую очередь стали опро-
сы предпринимателей в ре-
гионах, а также ежегодная 
статистика федеральных и 
региональных ведомств.

По направлению «Регу-
ляторная среда» оценива-
лись, в частности, время (в 
днях) и общее количество 
процедур, которые необхо-
димо пройти предприни-
мателю, например, при ре-
гистрации прав собствен-
ности, подключении к энер-
госетям, получении различ-
ных разрешений. Так, вре-
мя получения разрешения 
на строительство в пилот-
ных регионах колеблется от 
40 до 340 дней. Показатель 
40 дней (Республика Татар-
стан) можно сравнить с луч-
шими мировыми практи-
ками: 26 дней в Сингапуре 
и 29 дней в Южной Корее. 
Красноярский край показал 
один из лучших результа-
тов по этому направлению, 
войдя в группу А рейтин-
га. Алтайский край и Том-
ская область попали в груп-
пу С, то есть оказались в се-
редине таблицы. На основа-
нии рейтинга руководство 
этих субъектов может сде-
лать соответствующие вы-
воды и пересмотреть реги-
ональные нормативные до-
кументы, регламентирую-
щие процедуры подключе-
ния к энергосетям, получе-
ния разрешения на строи-
тельство и т. д.

По направлению «Ин-
ституты для бизнеса» оцен-
ки выставлялись на основа-

нии таких показателей, как 
среднее количество прове-
рок, наличие и качество ин-
вестиционной стратегии, 
принцип одного окна и т. п. 
В России количество про-
верок бизнеса различается 
в 90 раз. То есть в одном ре-
гионе за год проверяют од-
ну компанию из 100, а в дру-
гом — 90 из 100. Что касает-
ся СФО, то по этому направ-
лению в число регионов, где 
отмечены лучшие условия 
для ведения бизнеса, попал 
Алтайский край (группа А). 
Красноярский край оказался 
чуть ниже, в группе B, а Том-
ская область — на две пози-
ции ниже, в группе D. Тем не 
менее, отмечали участники 
форума, даже у лидеров рей-
тинга были выявлены про-
блемные точки, они же бы-
ли названы и точками роста.

По направлению «Инфра-
структура и ресурсы» оце-
нивались такие показатели, 
как качество и доступность 
инфраструктуры, качество 
территориального планиро-
вания, доступность земель-
ных ресурсов и т. д. По по-
следним двум параметрам 
разброс оказался очень се-
рьезным, поскольку есть 
субъекты федерации, где на 
регистрацию прав собствен-
ности на землю уходит все-
го три с половиной недели. 
В их числе — Красноярский 
край и Москва. В некоторых 
регионах эта же процеду-
ра занимает почти четыре 
месяца. Наиболее острыми 
проблемами бизнеса, свя-
занными с инфраструктурой 
и доступом к ресурсам, стали 
качество рабочей силы и до-

рог. Самая высокая средняя 
оценка по доступности тру-
довых ресурсов составила 
3,5 балла по пятибалльной 
шкале. В итоге по этому на-
правлению в группу А по-
пали лишь Красноярский 
край и Калужская область. 
Томская область оказалась в 
группе С, а Алтайский край 
— в группе D, что говорит 
о низком качестве инфра-
структуры и слабой доступ-
ности ресурсов в регионе.

В разделе «Поддержка ма-
лого предпринимательства» 
оценивались, в частности, 
деятельность обществен-
ных организаций, представ-
ляющих интересы малого и 
среднего бизнеса, доля ра-
бочих мест в бизнес-инкуба-
торах и технопарках, а так-
же доступность кредитных 
ресурсов. Согласно итого-
вым показателям, Томская 
область по этому направле-
нию вошла в группу В, пока-
зав лучший результат среди 
сибирских регионов, Крас-
ноярский край — в группу 
С, Алтайский — в группу Е.

В целом по рейтингу Крас-
ноярский край вошел в число 

регионов, получивших самые 
высокие оценки, — группа I; 
Томская область и Алтайский 
край оказались в группе II. По-
лученные результаты нагляд-
но продемонстрировали, что 
важно оценивать не только 
статистические показатели, 
но и удовлетворенность биз-
неса. Так, например, рейтинг 
выявил регионы с высокими 
показателями притока инве-
стиций, но низкой удовлет-
воренностью работающего 
здесь бизнеса качеством пре-
доставления госуслуг и уров-
нем работы институтов, соз-
данных на территории субъ-
екта. Наконец, удалось зафик-
сировать ряд высоко оценива-

емых и низко оцениваемых 
показателей по всем регио-
нам. В первом случае это гово-
рит о необходимости обеспе-
чить продвижение сильных 
сторон регионов как конку-
рентного преимущества Рос-
сии в целом. Что же касается 
обратной стороны медали, 
то низкие оценки в рейтин-
ге требуют серьезных систем-
ных изменений, повышаю-
щих инвестиционную при-
влекательность региона.

Марина Измайлова, 
представительство 
Агентства стратегиче-
ских инициатив 
в Сибирском феде-
ральном округе

Регионы проверили 
на эффективность
В конце мая в рамках Петербургского 
международного экономического 
форума ведущие российские биз-
нес-объединения совместно с 
Агентством стратегических инициа-
тив впервые подвели итоги Нацио-
нального рейтинга состояния инве-
стиционного климата в субъектах 
Российской Федерации. Независи-
мые эксперты оценивали эффектив-
ность региональных властей в созда-
нии инвестиционного климата на 
подведомственных им территориях.

В рейтинге АСИ 
Красноярский край 
получил самые высокие 
оценки среди сибирских 
регионов

прямая 
речь

Вы в экономику региона 
инвестировать будете?

Эдуард Таран, президент «РАТМ Холдинга»:
— Для повышения инвестиционной привлекательности 
Сибирского региона необходимо развивать модель го-
сударственно-частного партнерства, где гарантом для 
инвестора выступит государство. И власть, и бизнес 
понимают эффективность такого взаимодействия, но 
пока четкого и прозрачного алгоритма для потенциаль-
ных инвесторов в регионе нет. Между тем привлечение 
инвесторов разными льготами и преференциями — об-
щемировая практика. Но во многих регионах России 
компаниям, готовым взять на себя обеспечение проек-
та, необходимого городу, зачастую приходится угова-
ривать администрацию пустить его на территорию. А 
проекты, действительно значимые для имиджа города, 
власти не всегда умеют преподнести общественности, 
объяснив, какие дивиденды получит регион от того или 
иного проекта. Пока схема взаимодействия бизнеса и 
власти в стадии формирования, мы считаем важным 
для бизнеса самостоятельно выходить на партнерство 
с регионом, городом — брать на себя затраты по под-
готовке проектов развития территории, договариваться 
с властями. Сегодня, когда во многих регионах инве-
сторы пересматривают проекты — секвестируют или 

вообще сворачивают из-за сложной экономической си-
туации, в Новосибирской области есть бизнес, готовый 
выступать самостоятельно инвестором, гарантом обе-
спечения заемных средств и при этом нести еще и со-
циальную нагрузку. Мы понимаем, что сегодня как ни-
когда важно вкладывать в объекты, действительно не-
обходимые для развития региона, и не боимся брать на 
себя ответственность.

Илья Михальчук, генеральный директор 
ООО «Восточно-Сибирская строительная компания» 
(входит в ГК СУ-155):
— Инвестиции в реальный сектор экономики всегда вы-
годны: регион получает импульс в развитии, увеличива-
ется налогооблагаемая база, появляются новые рабо-
чие места и т. д. К примеру, в строительстве один вло-
женный рубль дает мультипликативный эффект в 14 руб. 
в смежных отраслях. Как следствие перечисленного, 
растет покупательная способность населения, оно ста-
новится экономически более активным. Таким образом, 
наш главный интерес — внести свой вклад в развитие 
каждого конкретного региона и получить в итоге эконо-
мический эффект в реализации построенного жилья. 
Ведь мы возводим экономкласс — именно то жилье, ко-
торое могут себе позволить люди со сравнительно не-
высокими доходами.

Новосибирская область — это регион с крайне бла-
гоприятным инвестиционным климатом. Одна из причин 
этого — желание как городской, так и региональной вла-
сти развивать территорию, оказывая содействие мест-
ным и федеральным застройщикам в предоставлении 
земель под возведение жилых комплексов, а также в по-
лучении технических условий подключения к коммуналь-
ным сетям. Именно это помогает застройщикам прео-

долевать бюрократические преграды, повышает инве-
стиционную привлекательность Новосибирска, а также 
позволяет городу быть лидером по объемам ввода жи-
лья в СФО.

В свою очередь, благоприятный инвестиционный 
климат области стал причиной того, что именно в Ново-
сибирске ГК СУ-155 взялась за наиболее трудоемкий 
способ застройки — развитие застроенных территорий.

Кирилл Покровский, директор по коммерции и 
развитию ООО «ДСК КПД-Газстрой»:
— Специфика деятельности строительной организа-
ции, а тем более такого крупного девелопера, каким 
является «ДСК КПД-Газстрой», — это социальная на-
правленность бизнеса. Мы осуществляем комплексную 
застройку, а поэтому наши инвестиции в экономику — 
это не только предоставление широким слоям населе-
ния достойного, качественного жилья, но и создание 
социально-экономической инфраструктуры на осваи-
ваемой территории, и рабочие места, что дает эконо-
мический эффект для всего города. Это выгодно и нам 
как застройщику и полезно для городской экономики: 
чем более развитой является социально-экономиче-
ская инфраструктура, чем более достойным становится 
образ жизни, тем привлекательнее город для жизни, 
инвестиций и ведения бизнеса. В этой связи, конечно, 
хотелось бы, чтобы действия властей были направлены 
на ускорение и большую простоту и прозрачность 
оформления разрешительных документов на землю и 
строительство. Поскольку именно эти процедуры явля-
ются у нас достаточно емкими по времени. Конъюнкту-
ра рынка позволяет если не привести все эти процессы 
к принципу одного окна, то хотя бы приблизиться к это-
му. Кроме того, нам как застройщику, инвестирующему 

в жилой сектор, важно, чтобы город вкладывался в раз-
витие инфраструктуры: социальной, а это школы и дет-
ские сады, спортивные сооружения и медицина; транс-
портной, а это строительство дорог и развитие транс-
портной сети. Все это вместе и дает эффект создания 
благоприятного для бизнеса климата. Одна из наших 
целей — это развитие социальной составляющей на 
вверенной нам территории как дополнения к основному 
бизнесу застройщика.

Тимур Ожегов, управляющий филиалом 
ОАО «Банк ВТБ» в Красноярске:
— Сибирь привлекательна для инвесторов с точки зре-
ния новых проектов: здесь сосредоточены огромные 
территории, значительные запасы природных богатств, 
создана инфраструктура, которая готова осваивать вло-
жения. Красноярский край среди сибирских регионов — 
один из лидеров по темпам привлечения инвестиций. 
Недавно прошедшая в Красноярске конференция «Дви-
жение к успеху. Опережая время. Отменяя расстояния» 
показала, что сибирский и, в частности, красноярский 
бизнес нацелен на развитие, он двигается вперед, гене-
рирует новые идеи. Предприниматели представили це-
лый ряд проектов, направленных на создание новых и 
расширение действующих производств, они крайне за-
интересованы в их финансовой поддержке. Этот инте-
рес подтверждают и в министерстве инвестиций и инно-
ваций Красноярского края.

Безусловно, один из основных вопросов для бизнеса 
заключается в снижении стоимости его инвестиционной 
составляющей, в привлечении кредитов по более низ-
кой ставке. В ответ банк предпринимает шаги по сохра-
нению действующих ставок, привлечению новых, более 
дешевых источников фондирования.

правила
игры

О высокой цене человеческих 
отношений размышляет
заместитель шеф-редактора 
«Коммерсантъ — Сибирь» 

Валерий Лавский
Характер инвестиционного клима-
та зависит от огромного числа по-
казателей, которые измеряются в 
рублях, годах и процентах. Все рос-
сийские регионы уже давно приня-
ли массу программ, подпрограмм и 
прочих стимуляторов для малого, 
среднего и крупного бизнеса. Эту 
же цель преследуют территориаль-
ные проекты вроде зон экономиче-
ского благоприятствования в Кеме-
ровской области, или промышлен-
но-логистического парка под Ново-
сибирском, или технопарков, кото-
рые есть, кажется, уже везде. Вли-
яют ли они на привлекательность 
региона в глазах бизнесменов? Без-
условно, да. Но определяют ли они 
на 100% решение предпринимате-
лей, открывать ли свое дело на той 
или иной территории? Безусловно, 
нет. Потому что писаный закон (в 
самом широком смысле) в России 
так и не стал истиной в последней 
инстанции. До сих пор это лишь 
один из пазлов, образующих карти-
ну взаимоотношений между бизне-
сом и властью. И не факт, что самый 
крупный.

Отношения, складывающиеся 
между бизнесменом и конкретным 
чиновником или целым отделом чи-
новников, значат ничуть не мень-
ше. Но зависят они от человеческого 
характера, если под характером по-
нимать сумму качеств: компетент-
ность, стиль общения, честность. 
Ясно, что ни в каких самых хитрых 
нормативных актах их не пропи-
шешь. Поэтому программы государ-
ственной поддержки бизнеса есть 
везде, однако поддержка бизнеса 
(она же — инвестиционный климат) 
везде разная. За примерами далеко 
ходить не надо.

В конце мая на заседании экс-
пертного совета по экономике Том-
ской области руководитель томского 
отделения Сбербанка России Миха-
ил Гребенников констатировал, что 
«инвестиционная атмосфера в об-
ласти близка к „красной зоне“». «Се-
годня строятся два завода: один — 
„Томлесдрев”, второй — „Микран”. 
А в чем было решение администра-
ции, если я взял на себя все риски, 
в том числе риск потери работы, ес-
ли эти проекты провалятся?» — по-
делился он наболевшим. В июне в 
Новосибирске заместитель генди-
ректора крупнейшего российского 
застройщика СУ-155 Илья Михаль-
чук признался, что строительство 
мини-города в Красноярске тормо-
зится из-за прохладного отношения 
к нему местных властей. «Мы встре-
чались с бывшим губернатором и 
действующим мэром, на тот момент 
заинтересованности со стороны ру-
ководства мы не увидели», — заме-
тил господин Михальчук. В резуль-
тате работы СУ-155 по новосибир-
скому проекту уже осуществляются 
на практике, а красноярские планы 
компании пока остаются в теории. 
Кстати, вскоре после выступления 
Михаила Гребенникова томский гу-
бернатор Сергей Жвачкин сообщил, 
что недавно отменил отпуск своему 
заместителю Юрию Гурдину, отве-
чающему за инвестиционную по-
литику.

От того, какой тон глава регио-
на выберет в общении с бизнесом, 
во многом зависит, что бизнес смо-
жет дать региону. Губернатор Кеме-
ровской области, например, в харак-
теристиках резок. Когда бывший со-
владелец «Сибуглемета» Владимир 
Мельниченко прописал свой бизнес 
в Подмосковье, Аман Тулеев назвал 
его поступок безнравственным, а 
самого предпринимателя — «преда-
телем интересов Кузбасса». Можно 
ли считать это призывом к бизнесу 
приходить в Кемеровскую область и 
работать здесь, даже если Владимир 
Мельниченко не прав? Посмотрим. 
Но можно предположить, что созда-
вать какой-то другой бизнес в род-
ном регионе господин Мельничен-
ко, если у него были такие планы, 
как минимум повременит.

От того, какой тон 
глава региона 
выберет в общении 
с бизнесом, 
во многом зависит, 
что бизнес сможет 
дать региону
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легкая промышленность 

— сектор рынка —

Участники рынка и отраслевые 
эксперты убеждены, что в Рос-
сии созрели все условия для воз-
рождения отечественной обу-
вной промышленности. Именно 
сейчас появляется шанс потес-
нить импорт, доля которого на 
российском рынке доходит до 
80%. Стремление правительства 
страны к импортозамещению 
вкупе с инвестициями бизнеса 
в новые технологии, убеждены 
эксперты, будет способствовать 
росту потребления на отече-
ственном обувном рынке и повы-
шению конкурентоспособности 
российских марок.

По расчетам Discovery Research 
Group, сегодня основной поток обу-
ви идет к нам из Китая: на его долю 
приходится 67% российского импор-
та. При этом многие известные миро-
вые производители шьют свою про-
дукцию там же (ее доля составляет 
50% производимой в КНР обуви). В 
лидерах по объемам ввозимой в Рос-
сию обуви также Италия, Словакия, 
Румыния и Португалия. 

Одной из предпосылок к отвоевы-
ванию рынка российскими обувщи-
ками аналитики, во-первых, счита-
ют политическую составляющую. 
Последствия украинского кризиса 
заставляют российские власти все 
чаще говорить о необходимости им-
портозамещения. Подтверждение 
тому недавние решения президента 
и правительства РФ о необходимо-
сти производства основных товаров 
легкой промышленности внутри 
страны. Во-вторых, в России сформи-
ровался рынок со стабильным спро-
сом, особенно в среднеценовом сег-
менте. В-третьих, появились круп-
ные компании, готовые инвестиро-
вать в производство обуви, техноло-
гии и поиск новых материалов.

Впрочем, подготовка к усилению 
позиций отечественных обувщи-
ков на внутреннем рынке уже идет. 
В частности, с этой целью несколько 
лет назад были отменены импорт-
ные пошлины на новое технологи-
ческое оборудование для обувно-
го производства, что сделало выгод-
ным его ввоз.

Своими силами
Российский рынок уже подает сигна-
лы о благоприятном состоянии для 
инвестиций, демонстрируя устой-
чивый рост. В 90-е годы прошлого 
века в стране резко снизились объе-
мы производства обуви. По мнению 
директора новосибирской фабрики 
S-Tep Ильи Тепера, это было связа-
но с тем, что подавляющее большин-
ство материалов и комплектующих 
ввозилось из-за границы, поэтому 
с повышением валютного курса су-
щественно выросла себестоимость 
продукции. «В первую очередь по-
страдал рынок специальной и рабо-
чей обуви, падение заказов на кото-
рую на предприятиях было особен-
но заметно, и это — последствия об-
щего состояния экономики», — под-
черкнул глава S-Tep. Директор Ново-
сибирского технологического ин-
ститута (НТИ, филиал Московского 
государственного университета ди-
зайна и технологий) Петр Караба-

нов даже сравнивает ситуацию 90-х 
годов с угрозой национальной безо-
пасности страны.

Сегодня положение дел в отрасли 
меняется. По данным независимых 
аналитиков, средние темы роста рос-
сийского рынка обуви существенно 
возросли, и, как сообщил аналитик 
УК «Финам Менеджмент» Максим 
Клягин, в последние несколько лет 
составляли около 10% в год. Несмо-
тря на это, на долю внутреннего про-
изводства приходится только око-
ло 15% российского обувного рын-
ка в товарной массе и не больше 10% 
в денежном выражении. В целом го-
сподин Клягин оценивает объем 
оте чественного рынка примерно в 
800 млрд руб. За последние полтора 
десятка лет в РФ появились немного-
численные новые или были модер-
низированы действующие предпри-
ятия, способные конкурировать с за-
рубежными производителями. В от-
расли идет процесс глобализации, 
заявляют о себе такие суперритейле-
ры, как «Центро» и «Кари». На рынок 
выходят новые амбициозные игро-
ки, например ГК «Обувь России».

«Это закономерный процесс, так 
было с электроникой и продуктами 
питания. Следовательно, с обувного 
рынка уйдут не только многочислен-
ные мелкие магазины, но и средние 
сети. Пока эти „большие“ игроки за-
няли нишу дешевой обуви из искус-
ственных материалов и убивают ба-
рахолки и сектор дешевых магази-
нов, но вскоре они перейдут и в са-
мый массовый сегмент — среднеце-
новой», — считает Илья Тепер.

Трудности роста
Обновляющийся рынок породил и 
новые проблемы, решение которых 
находится в компетенции либо госу-
дарства, либо бизнеса. Так, по оцен-
кам участников рынка, сегодня су-
щественно сдерживают развитие 
обувного производства в России вы-
сокие налоги, трудности с кредито-
ванием и высокие процентные став-
ки, «серый» импорт и т. п. В этом ря-
ду — и проблема кадров. «Вузы и ссу-
зы по подготовке специалистов для 
обувной промышленности в стра-
не есть, однако из-за невысокой зар-
платы выпускники этих учебных за-
ведений предпочитают работать (и 
успешно работают) не по профилю. 
За редким исключением заинтере-
сованности в сотрудничестве меж-
ду учебными заведениями и обув-
ными предприятиями, к сожале-

нию, нет», — отмечает Петр Караба-
нов. К числу исключений он отнес 
«тесное взаимодействие» НТИ с ГК 
«Обувь России»: специалисты ком-
пании непосредственно участвуют 
в формировании образовательных 
программ института, а преподавате-
ли — в разработке программ страте-
гии развития предприятия, они так-
же ведут исследовательские работы 
по проблемам повышения техноло-
гического уровня производства.

Нехватка рабочих рук заставля-
ет некоторые компании автомати-
зировать производство. Так, в S-Tep 
с момента создания сделали став-
ку на высокопроизводительные ли-
тьевые автоматы немецкой фирмы 
KLOECKNER DESMA Schuhmaschinen 
GmbH. Сейчас на фабрике действуют 
две швейно-раскройные линии, по-
зволяющие компьютеризировать 
производство от момента создания 
модели дизайнерами до раскроя и 
автоматического сшивания верха 
обуви. «Это не только позволило ре-
шить проблему дефицита квалифи-
цированных рабочих, но и повыси-
ло качество продукции», — отметил 
Илья Тепер.

Стараясь преодолеть чрезмер-
ную зависимость от иностранных 
поставщиков, одни компании оп-
тимизируют затраты, закупая сы-
рье практически по всему миру и 
подыскивая оптимальное соотно-
шение цены и качества. Другие де-
лают ставку на разработку материа-
лов для внутреннего производства. 
Например, в ГК «Обувь России», ори-
ентирующейся на средний ценовой 
сегмент, создали собственный науч-
но-исследовательский центр (НИЦ) 
«Модифицированные полимеры». 
«Сегодня велик интерес производи-
телей к мембранным материалам, с 
определенным балансом паро- и во-
допроницаемости, способным обе-
спечить комфорт ноги в обуви. Осо-
бое внимание уделяется новым тех-
нологиям, позволяющим произво-
дить эргономичную, биомиметиче-
скую (близкую по свойствам к нату-
ральной коже) обувь. Если говорить 
о пластиковых компонентах (подо-
шва и т. п.), то здесь внимание про-
изводителей привлекают композит-
ные материалы. По функционалу 
это могут быть адаптивные материа-
лы (подстраивающиеся под форму и 
движение ноги), композиты с опре-
деленными реологическими свой-
ствами, например дилатантные ма-
териалы (меняющие свои механиче-

ские свойства при изменении воз-
действия). Плюс материалы, учи-
тывающие российскую специфику, 
способные не скользить по льду и 
долго работать при низких темпера-
турах. Многие перспективные поли-
меры для обувной промышленности 
производятся в России. Это такие ма-
териалы, как сополимеры этилена 
и винилацетата, термоэластопласт, 
полиуретаны. Все они будут востре-
бованы в качестве базовых матери-
алов для новых композиций и, как 
результат, позволят производить 
обувь с более продвинутыми потре-
бительскими свойствами», — пояс-
нил технический директор НИЦ Ва-
дим Хлесткин.

Инвестор пошел
В целом специалисты и аналитики 
отмечают, что текущая экономиче-
ская ситуация и перспективы даль-
нейшего роста экономики страны 
делают производство обуви в Рос-
сии интересным для инвесторов. 
«Думаю, при грамотном подходе 
большинство предприятий обувной 
промышленности сохранят присут-
ствие на рынке. Более того, здесь 
уже появляются новые амбициоз-
ные игроки, и я уверен, что их число 
будет расти», — считает Илья Тепер. 

Одним из таких примеров удач-
ного вложения в отрасль можно на-
звать инвестиционный проект сто-
имостью 1,4 млрд руб. по строитель-
ству второй обувной фабрики «Об-
уви России» в Черкесске (Карача-
ево-Черкесская Республика), пер-
вая фабрика компании мощностью 
350 тыс. пар в год работает в Новоси-
бирске. Старт проекту был дан в на-
чале этого года, когда между инве-
стором (ГК«Обувь России») и Минфи-
ном РФ, Внешэкономбанком, бан-
ком МФК был подписан договор о 
предоставлении госгарантии РФ на 
686 млн руб. Ранее госгарантию на 
98 млн руб. выдали власти Карача-
ево-Черкесии. «Обувь России» пла-
нирует вывести фабрику на пол-
ную мощность (1 млн пар в год) через 
пять лет. В ее состав войдут раскрой-
ный и швейный цеха, цех по произ-
водству деталей низа обуви и сбо-
рочное производство. Все подразде-
ления будут оснащены высокотехно-
логичным оборудованием крупней-
ших мировых компаний. 

«Факторы роста отечественной 
экономики вкупе со стремлением 
правительства к импортозамеще-
нию позволяют рассчитывать на вы-
сокие темпы развития российских 
компаний в данной отрасли. Этому 
будет способствовать постепенный 
рост потребления обуви в России, ко-
торое с двух пар в год в 2008 году вы-
росло до четырех пар в 2013-м. К то-
му же растет доверие потребителей 
к отечественной обуви. Оно обуслов-
лено постоянным развитием тех-
нологий производства, ответствен-
ным подходом к выпускаемой про-
дукции, а также тем, что значитель-
ная доля отечественной обуви пре-
восходит по характеристикам им-
портную. Этот факт, в свою очередь, 
окажет позитивное влияние на тем-
пы импортозамещения», — считает 
младший аналитик агентства «Ин-
весткафе» Роман Гринченко.

Юрий Белов

Уйти от импортозависимости
Review
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Антон Титов

Российский обувной рынок является третьим по объему потреби-
тельским рынком в стране. Россияне сегодня в среднем потребляют 
3-3,5 пары обуви в год, по этому показателю мы значительно отстаем 
от Европы и США (4-6 и 6-8 пар соответственно). С учетом ярко выра-
женной сезонности российский рынок обладает большим потенциа-
лом роста. Кроме того, он устойчив к любым кризисным явлениям, по-
скольку по степени востребованности обувь стоит на втором месте по-
сле продуктов питания.

Несколько лет назад в обувном производстве произошла серьезная 
технологическая перестройка, когда ряд процессов, например рас-
крой и пошив, которые раньше выполнялись преимущественно вруч-
ную, были автоматизированы. Лидером этого направления стал Тай-
вань. Совершив серьезный прорыв в сфере обувного производства и 
существенно доработав специализированное программное обеспече-
ние, тайваньцы постепенно вытесняют с рынка традиционных лиде-
ров в производстве оборудования для обувных фабрик — компании 
Германии и Италии. Важная предпосылка для развития обувной отрас-
ли в России, на мой взгляд, наличие уже готового и при этом достаточ-
но емкого внутреннего рынка потребления. Позитивно влияет на раз-
витие производства отмена ввозных пошлин на технологическое обо-
рудование. Его в Россию всегда завозили, но если раньше из Германии 
и Италии, то сейчас из Тайваня. Отмена пошлин позволяет крупным 
обувным компаниям модернизировать собственные производствен-
ные мощности или создать фабрики уже на базе новых технологий. 
Тем более что далеко не все фабрики, в том числе и в Китае, модернизи-
ровали производство — только самые крупные и передовые.

И все же продукции российских фабрик пока довольно слож-
но конкурировать с импортной обувью, ввозимой из Азии. Одна 
из причин этого в том, что доля заработной платы в себестоимости 
продукции слишком велика. В сегменте дешевой обуви она дохо-
дит до 30-40%, в среднеценовом — в пределах 15%. Однако автомати-
зация раскройно-швейных процессов позволяет повысить произ-
водительность труда более чем в два раза и свести долю заработной 
платы в себестоимости продукции к минимуму. Как раз этот фактор 
благоприятно влияет на перспективы производства обуви в России 
именно в среднеценовом сегменте, в котором важную роль играют 
материалы, технологии и в конечном итоге бренд. А это 40% обувно-
го рынка России, или $12,29 млрд.

Вкладывать в создание новых обувных фабрик или модернизи-
ровать уже имеющиеся сегодня могут позволить себе прежде всего 
крупные производители, которые имеют прочные позиции и ста-
бильные каналы сбыта (такие компании, как «Юничел», Ralf Ringer и 
другие). Они уже давно на рынке и сформировали аудиторию лояль-
ных потребителей. А также крупные розничные сети, работающие в 
среднеценовом сегменте, те, кто в своей стратегии делает ставку на 
бренды и занимается разработкой продукта с самого начала. У них 
большие масштабы бизнеса, поэтому такие компании могут активно 
инвестировать в развитие.

В качестве примера реализации такой стратегии приведу собствен-
ные фабрики. Для нас они являются площадкой, где тестируются и вне-
дряются новые материалы и технологии, открываются возможности 
для разработки уникального ассортимента и использования новых ди-
зайнерских идей. Весной этого года мы запустили масштабную трех-
летнюю программу по модернизации производства в Новосибирске, в 
которую инвестируем $20 млн. Программу планируем финансировать 
поэтапно из собственных средств. Будем постепенно переходить на ав-
томатизированные раскройно-швейные системы. Результатом реали-
зации программы должно стать увеличение производительности как 
минимум в два раза и рост объемов производства: на первом этапе — с 
350 тыс. до 500 тыс. пар, на втором — до 1 млн обуви в год. Кроме того, 
у нас заработал новый производственный комплекс по изготовлению 
обуви из сверхлегкого материала ЭВА.

В ноябре 2013 года мы создали научно-исследовательский центр. 
Его основная задача — разработка сверхлегких, сверхпрочных и моро-
зостойких материалов для обувного производства. Сейчас полимеры 
используются в большинстве отраслей, поскольку обладают неограни-
ченными возможностями по приданию им различных свойств. Наш 
научно-исследовательский центр базируется в технопарке новосибир-
ского Академгородка. В 2014 году мы планируем инвестировать в раз-
работки более 30 млн руб. Несмотря на наличие новых производствен-
ных проектов, говорить о масштабном импортозамещении на рынке 
пока рано. Основным ограничением для развития производства явля-
ется тот факт, что в России фактически не развит рынок комплектую-
щих для обуви. У нас всего несколько кожзаводов, и они не покрыва-
ют потребности фабрик, которым для производства необходимы кожи 
разных фактур. Нет предприятий по производству гранул для подошв, 
меха и т. п., практически все приходится импортировать, что опять же 
увеличивает валютные риски отечественных фабрик.

Для создания таких базовых производств необходимо наличие от-
раслевой программы. Инвестиции в запуск одного кожзавода окупа-
ются за 7-10 лет, и банки не готовы выделять долгосрочные кредиты 
на реализацию таких проектов. А частный бизнес не обладает доста-
точным собственным капиталом для столь масштабных инвестиций. 
Одним из механизмов реализации производственных проектов в Рос-
сии является запуск комплексных программ по развитию регионов и 
использование инструмента госгарантий. Как раз по такому пути мы 
пошли в Карачаево-Черкесской Республике, где строим фабрику. Наш 
проект включен в программу развития Северного Кавказа, в рамках ко-
торой мы получили госгарантии и привлекли кредит в банке на пять 
лет. Инвестиции в строительство новой фабрики составят 1,4 млрд руб., 
проект финансируем за счет собственных и заемных средств в соот-
ношении 30:70. При выходе на полную мощность предприятие будет 
производить 1 млн пар обуви в год.

Несмотря на наличие новых произ-
водственных проектов, говорить 
о масштабном импортозамещении 
на рынке пока рано

— Участники рынка убеж-
дены, что сейчас в России 
сформировались предпо-
сылки для развития обу-
вного производства. Топ-
менеджмент компаний, 
говоря о необходимости 
импортозамещения, объ-
являет о модернизации 

действующих фабрик и 
строительстве новых. Вы 
эти предпосылки видите? 
Вложения в развитие обу-
вного производства в Рос-
сии сегодня актуальны?
— Российский обувной ры-
нок является третьим по ве-
личине после рынков про-

дуктов питания и одежды. 
Причем наиболее динамич-
но развивается среднецено-
вой сегмент, который при-
растает на 14-15% в год, что 
в полтора раза быстрее, чем 
рынок в целом. Это связано 
с тем, что меняется культу-
ра потребления: покупате-
ли обращают больше внима-
ния на бренды, стиль и ди-
зайн обуви, и растет доля лю-
дей со средними доходами. 

Сегодня конкуренция на 
рынке усиливается главным 
образом за счет расширения 
географии крупных обувных 
сетей. Кроме того, крупные 
розничные сети развивают 
собственные производства в 
России, что дает им возмож-
ность более мобильно реаги-
ровать на изменение спроса, 
эффективнее организовать 

контроль качества и снизить 
логистические издержки. Ос-
новные перспективы обувно-
го рынка я связываю с ростом 
крупных обувных сетей и их 
экспансией в регионы, разви-
тием новых каналов продаж, 
в том числе и интернет-тор-
говли. Также обувные сети ак-
тивно инвестируют в разви-
тие брендов и совершенство-
вание коллекций, привле-
кают к сотрудничеству ино-
странных дизайнеров.
— При каких условиях 
банки готовы кредитовать 
подобные проекты?
— Мы готовы финансиро-
вать игроков обувного рын-
ка, равно как и ритейлеров 
других рыночных сегмен-
тов, показывающих положи-
тельную динамику развития 
в своем рыночном сегменте. 

Подходы к оценке возможно-
сти реализации проектов ин-
дивидуальны, и единого ал-
горитма работы с подобны-
ми проектами не существу-
ет. Так или иначе, наличие за-
логовой массы, представлен-
ной в виде твердого залога 
(имущественные комплексы 
и прочие капитальные акти-
вы), а также государственных 
гарантий может существенно 
снизить потенциальные ри-
ски банка по сделке и позво-
лить приступить к ее реали-
зации. Однако главным для 
нас, как и для любого кредит-
ного учреждения, является 
не степень обеспеченности 
кредитуемой сделки, а фи-
нансовая устойчивость кре-
дитуемого партнера.

Беседовала 
Анна Гадалина

«Главное для нас не степень 
обеспеченности кредитуемой 
сделки, а финансовая 
устойчивость партнера»

Олег Павликов,
руководитель дирекции банка ВТБ 
по Новосибирской области

— В чем преимущества 
так называемого кластер-
ного подхода и насколь-
ко он оправдан в отно-

шении обувной промыш-
ленности?
— В настоящее время с це-
лью обеспечения сбаланси-

рованности развития под-
нимается вопрос о перенесе-
нии центра тяжести эконо-
мической политики в регио-
ны России.

Кластерный подход к раз-
витию производства, в том 
числе обувного, позволя-
ет обеспечить формирова-
ние точек роста. Специфи-
ка кластеризации выражает-
ся во взаимодействии круп-
ных предприятий-лидеров, 
обладающих хозяйственной 
стратегией развития произ-
водства, с гибкими предпри-
нимательскими структура-
ми малого бизнеса. Переда-
ча групп заказов крупных 

предприятий малым и сред-
ним компаниям, входящим 
в кластер, минимизирует за-
траты на внедрение новых 
модельных рядов обувной 
продукции.
— Какова основная задача 
предприятия — лидера в 
кластере?
— Предприятие — лидер 
кластера выполняет поиск 
наилучшего размещения 
производства и предпри-
ятий относительно источ-
ников сырья, энергии, друг 
друга, а также потенциаль-
ных потребителей в рамках 
отдельных территорий, спо-
собствует техническому пе-

реоснащению производ-
ственных мощностей, обе-
спечивает координацию с 
региональными программа-
ми поддержки малого и сред-
него бизнеса государствен-
ных и муниципальных орга-
нов исполнительной власти.

Кроме того, только круп-
ная компания-лидер может 
позволить себе создание тор-
говых домов в рамках зару-
бежных товаропроводящих 
сетей. А международное со-
трудничество помогает соз-
данию импортозамещаю-
щих производств.

Беседовала 
Анна Гадалина

«Международное 
сотрудничество помогает 
созданию импорто-
замещающих производств»

Юрий Ласточкин,
заместитель генерального директора 
Межрегиональной ассоциации 
руководителей предприятий
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— тенденции —

Неблагоприятная конъюнктура на 
сырьевых рынках — отчетливый 
тренд последнего времени. Стол-
кнувшись с этим, региональные вла-
сти предпринимают попытки сни-
зить зависимость бюджета от дохо-
дов добывающих компаний. Так, вла-
сти Кузбасса объявили о намерении 
сформировать новые отрасли эконо-
мики и инфраструктуру их поддерж-
ки, но результатов этих усилий пока 
немного. Успешные инвестпроекты, 
выступающие в качестве альтернати-
вы углю, являют собой, скорее, при-
мер удачной предпринимательской 
инициативы отдельных компаний, 
а не массового прихода инвесторов в 
новые секторы экономики.

В теории и на практике
Комплексную программу социаль-
но-экономического развития реги-
она, состоящую из стратегии разви-
тия до 2025 года, программы эко-
номического и социального разви-
тия на 2007-2012 годы и схемы тер-
риториального развития, коллегия 
администрации Кемеровской обла-
сти утвердила еще в конце октября  
2007 года. По мере реализации заяв-
ленных планов власти Кузбасса рас-
считывали сформировать в регио-
не более диверсифицированную, по-
стиндустриальную экономику. В ию-
ле 2008 года Стратегия социально-эко-
номического развития Кемеровской 
области до 2025 года была принята от-
дельным региональным законом.

Итоги стратегии подводить еще 
рано, но уже сегодня можно оценить 
выполнение программы развития 
на 2007-2012 годы, особенно в ча-
сти изменения структуры экономи-
ки Кузбасса и реагирования на вызо-
вы и риски.

Оценивая ключевые риски реги-
ональной экономики, член попечи-
тельского совета фонда «Северо-За-
пад» Юрий Перелыгин тогда не уви-
дел проблем в развитии углепрома, 
основной отрасли экономики Куз-
басса. Напротив, эксперт заверил чи-
новников, что «перспективы угля в 
России хорошие — нефти в мире не 
хватает, вслед за ней дорожает газ, а 
следом и уголь». По прогнозу фонда 
«Северо-Запад», угледобыча в Кузбас-

се должна была расти и «тянуть» за со-
бой смежные отрасли. Составленный 
прогноз оправдался лишь частично. 
До конца 2008 года углепром Кузбасса 
действительно демонстрировал уве-
ренный рост, подкрепленный высо-
кими ценами на уголь на внешнем и 
внутреннем рынках. Ситуацию изме-
нил мировой экономический кризис 
2008-2009 годов, ударивший по всем 
сырьевым отраслям, он привел к су-
щественному сокращению инвести-
ционной активности в кузбасском 
углепроме. В 2010 году цены на уголь 
восстановились почти на докризис-
ном уровне, что вызвало подъем ин-
вестиционной активности угольщи-
ков и смежников. В частности, пред-
приятия транспортного машино-
строения Кузбасса (два вагоностро-
ительных завода в Новокузнецке и 
Кемерове) увеличили объем произ-
водства в 2,4 раза, в 2011 году — еще 
в 1,8 раза, а в 2012 году отрасль при-
бавила еще 27%. Темпы роста неверо-
ятные, если не учитывать, что в кри-
зисном 2009 году, по данным управ-
ления стратегического развития ад-
министрации Кемеровской области, 
из-за отсутствия спроса мощности ва-
гоностроительных заводов были за-
гружены всего на 11% против 99% в 
2007 году.

Картина на рынке вновь изме-
нилась в 2012 году. При стабиль-
ном спросе на уголь цены на него 
на внешнем рынке стали медленно, 
но уверенно падать. Сегодня, по дан-
ным отраслевых экспертов, они на-
ходятся на уровне $70 за тонну угля 
энергетических марок и не выше 
$130 за тонну коксующегося угля. С 
учетом увеличившихся производ-
ственных издержек и расходов на 
транспортировку такой порядок цен 
делает экспортные поставки низко-
прибыльными. В результате уже в 
прошлом году часть угольных ком-
паний сократили поставки продук-
ции за рубеж, предпочтя увеличе-
ние поставок на внутренний рынок. 
Однако он очень ограничен в разме-
рах, поскольку потребление угля в 
России сокращается за счет предло-
жения недорогого природного газа.

Несмотря на неблагоприятную 
конъюнктуру, угольная отрасль Куз-
басса демонстрирует по-прежнему 
самый высокий среди отраслей ре-

гиональной экономики уровень 
инвестиционной активности (хо-
тя он и снизился в прошлом году) и 
наращивает добычу. При этом при-
быль компаний сокращается. Отсю-
да резкое сокращение бюджетных 
доходов. По данным главного фи-
нуправления Кемеровской области, 
за четыре месяца 2014 года налога 
на прибыль в Кузбассе было собра-
но всего 5,5 млрд руб., то есть при-
мерно по 1,4 млрд руб. в месяц при 
плане на год в 18,3 млрд руб. В то же 
время в прошлом году, уже неудач-
ном для угольщиков, налог на при-
быль принес бюджету Кузбасса всего  
15,1 млрд руб. при плане 19,2 млрд 
руб. Напомним, что в 2010 году бюд-
жет Кемеровской области полу-
чил от угледобывающих компаний  
22,4 млрд руб. налога на прибыль.

Снижение доходов угольщиков 
ведет не только к потере бюджетных 
поступлений, но и к снижению инве-
стиций. Что, в свою очередь, приво-
дит к сокращению заказов оборудо-
вания, машин и строительных услуг.

При разработке стратегии стави-
лась, с одной стороны, задача повы-
сить годовую добычу угля до 250 млн 
т к 2025 году, а с другой — снизить до-
лю «добычи полезных ископаемых» (в 
Кузбассе это на 99% уголь) в ВРП с 27-
29% в 2006 году до 15-18% в 2025-м. По-
ка доля углепрома в валовом внутрен-
нем продукте Кемеровской области 
сохраняется на обычном уровне 29% 
(по итогам 2012 года, по данным гос-
статистики) со всеми вытекающими 
из этого рисками монозависимости.

Разрабатывая стратегию развития 
Кузбасса, ее авторы отмечали ресурс-
ные, экспортные, логистические и 
технологические риски. Но самая 
большая, по их мнению, проблема — 
демографическая. Сокращение насе-
ления и ухудшение структуры заня-
тости (рост числа пенсионеров и т. п.) 
вызовут «человеческий дефицит», ко-
торый будет трудно преодолеть, если 

не улучшать качество среды обита-
ния в регионе. По оценке Юрия Пере-
лыгина, Кузбасс проигрывает по это-
му показателю соседним регионам, 
и пока это положение сохраняется, 
молодежь будет «голосовать ногами» 
против проживания в Кемеровской 
области.

К примеру, в 2006 году, по данным 
Росстата, уровень естественной убы-
ли населения в Кемеровской обла-
сти составлял шесть человек на ты-
сячу населения. В Алтайском крае 
этот показатель был 5,2, в Новоси-
бирской области — 4,7, в Краснояр-
ском крае — 3, в Томской области — 
2,4. В программе развития Кузбасса в 
2007-2012 годах отмечалось, что есте-
ственную убыль более чем на 28% 
компенсирует положительное ми-
грационное сальдо: на 45 тыс. чело-
век, уехавших из региона, в 2006 го-
ду пришлось 49,6 тыс. приехавших.

К настоящему времени ситуация 
поменялась в худшую сторону. Есте-
ственная убыль населения Кузбасса 
сохраняется, причем такая же тен-
денция прослеживается только в 
одном из соседних регионов — Ал-
тайском крае. У остальных соседей 
появился в последние годы крохот-
ный, но прирост. Как и прогнозиро-
вали эксперты, жители Кузбасса «го-
лосуют ногами». В 2013 году, соглас-
но данным официальной статисти-
ки, численность жителей Кемеров-
ской области сократилась на 8,4 тыс. 
человек, в основном за счет отрица-
тельного сальдо миграции (5,9 тыс. 
человек), а уже потом за счет пре-
вышения смертности над рождае-
мостью. В прошлом году из Кузбас-
са в другие регионы уехало более 30 
тыс. человек, а прибыло чуть более 
20 тыс. Положительное миграцион-
ное сальдо 4,6 тыс. человек в 2006 го-
ду сменилось отрицательным — ми-
нус почти 10 тыс. в 2013 году. Про-
грамма развития Кемеровской обла-
сти на 2007-2012 годы прогнозиро-
вала сокращение численности насе-
ления региона с 2,8 млн в 2006 году 
до 2,77 млн человек в 2015 году, од-
нако уже на начало 2014 года жите-
лей Кемеровской области осталось 

только 2,73 млн, в последние пять 
лет сокращение идет на 8-11 тыс. че-
ловек ежегодно.

Два корпуса  
неугольного развития
Эксперты предлагают использовать 
территориальную схему развития Ке-
меровской области, чтобы «увидеть 
соседей и научиться работать с ними», 
поддерживать инновационное разви-
тие, если инновации сосредоточены в 
сегменте экономики, где Кузбасс име-
ет преимущество над другими регио-
нами. Именно с этой целью в рамках 
программы развития на 2007-2012 го-
ды было предусмотрено формирова-
ние «новых институтов привлечения 
инвестиций», а для этого необходи-
мо было развернуть систему «терри-
торий развития бизнеса», «сеть инду-
стриальных, технологических и ин-
новационных парков на базе строи-
тельства новых энергетических мощ-
ностей, создать национальный центр 
по разработке и реализации иннова-
ционных технологических решений 
в сфере использования угля».

На деле за семь лет в качестве «но-
вого института» построен только 
Кузбасский технопарк. К идее про-
мышленного парка, правда, власти 
Кузбасса вернулись весной текуще-
го года. Об этом в конце марта сооб-
щил заместитель губернатора реги-
она по экономике и региональному 
развитию Дмитрий Исламов. Учреж-
дение в Кузбассе «еще одного инсти-
тута развития» в дополнение к уже 
действующим технопарку в Кеме-
рове и зонам экономического благо-
приятствования в Юрге, Ленинске-

Кузнецком, Прокопьевске и в Таш-
тагольском районе предлагается на 
юге Кузбасса, скорее всего в Ново-
кузнецке, где местные предприни-
матели уже проявляют инициативу 
и где много подходящих площадок. 
По словам господина Исламова, ин-
дустриальный парк должен обладать 
всеми атрибутами, сложившимися в 
международной практике, «чтобы 
инвестору было понятно, куда он 
приходит и что получит».

Пока же единственным работа-
ющим институтом формирования 
инновационной экономики, опи-
рающейся не на уголь и не на спрос 
угольщиков, выступает ОАО «Кузбас-
ский технопарк». В его составе работа-
ют два основных корпуса: бизнес-ин-
кубатор площадью 11 тыс. кв. м (вве-
ден в строй в апреле 2011 года) и ла-
бораторно-производственный кор-
пус №1 «Экология и природополь-
зование» площадью 3 тыс. кв. м (вве-
ден в июле 2013 года). По заверени-
ям гендиректора технопарка Сергея 
Муравьева, строительство объектов, 
предусмотренных планом развития, 
продолжится, хотя бюджетного фи-
нансирования в этом году не хватает. 
Из-за этого строительство лаборатор-
но-производственного корпуса №2 
«Медицина и биотехнология», нача-
тое еще в 2012 году, приостановлено, 
предполагается его продолжить с по-
мощью частного инвестора.

Конечно, нельзя оценивать вли-
яние нового института развития на 
экономику Кузбасса только одними 
статистическими данными. Важно 
наличие центра инноваций, причем 
ориентированных на разные сферы 
деятельности. Среди инновацион-
ных проектов резидентов Кузбасско-
го технопарка, получивших инве-
стиционную поддержку, эксперты 
отмечают разработки в сфере энерге-
тики, биомедицинских технологий, 
новых материалов, переработки от-
ходов производства. По данным Сер-
гея Муравьева, в прошлом году объ-
ем выручки резидентов бизнес-ин-
кубатора (в настоящее время их 32) 
вырос до 1,57 млрд руб. с 1,2 млрд 
руб. в 2012 году, в текущем году ожи-
дается, что выручка увеличится до 
1,7 млрд руб. В прошлом году рези-
денты выплатили в бюджет 460 млн 
руб. налогов и других обязательных 
платежей. Однако при валовом реги-
ональном продукте более 700 млрд 
руб. вклад технопарка выглядит 
весьма скромно. По оценкам Дми-
трия Исламова, весь объем продук-
ции, произведенной предприятия-
ми инновационной сферы Кузбасса, 
пока незначителен, его доля в обще-
кузбасском производстве товаров и 
услуг оценивается в 1,5-2%. Впрочем, 
власти ставят задачу увеличить ее в 
два-три раза к 2020 году.

Игорь Лавренков

Выйти из угля
О необходимости изменения структуры эко-
номики Кемеровской области и ухода от 
угольной зависимости власти региона гово-
рят уже весьма продолжительное время. За-
дача сокращения доли углепрома в валовом 
региональном продукте (ВРП) примерно в 
полтора раза была поставлена еще семь лет 
назад, когда готовилась и обсуждалась Стра-
тегия социально-экономического развития 
Кемеровской области до 2025 года. Однако 
на промежуточном этапе достижение постав-
ленной цели пока не просматривается, между 
тем углепром в силу отраслевого конъюнктур-
ного кризиса снижает доходы и обязательные 
платежи, и его позитивное влияние на разви-
тие региона значительно сокращается.

Кузбасский технопарк — пока 
единственный альтернативный 
институт привлечения инвестиций  
в экономику региона
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– бизнес и власть –

По мнению Антона Сороко, эко-
номика Алтайского края характе-

ризуется высоким потенциалом роста, пер-
спективами развития в рамках расширения 
сотрудничества со странами Средней Азии. 

Привлекательным для вложения капи-
тала Алтайский край считают и предста-
вители бизнеса. По наблюдениям руково-
дителя группы компаний «Рубль» Виталия 
Романова, наибольший интерес инвесто-
ров вызывают туристическая, биофарма-
цевтическая отрасли и интернет-проекты. 
«К нам, как к рекламному интернет-агент-
ству, часто обращаются стартапы и мелкий 
перспективный бизнес. Мы их знакомим с 
частными бизнес-ангелами, и иногда „вы-
стреливают” инвестиции. В 95% случаев — 
это интернет-проекты, 70% из которых ос-
нованы на абонентской бизнес-модели, 
остальные — различного рода услуги, ма-
газины и т. п. Столь высокую популярность 
интернет-проектов у инвесторов могу объ-
яснить высокой окупаемостью и масштаби-
руемостью данного бизнеса», — пояснил 
господин Романов.

Наталья Багаева, руководитель компа-
нии «Бизнес-консалтинг» и общественной 
организации «Поддержка малого и сред-
него предпринимательства в Алтайском 
крае», в своих оценках более скептична. 
«Каким только образом не пытаются под-
нять эту самую инвестиционную привлека-
тельность — и поют, и пляшут, и выставки 
разные проводят, и заманивают девственно 
чистой природой и необыкновенной красо-
той нашего края, только вот воз и ныне там. 
Одним словом, тяжело идут к нам инвесто-

ры. А если и идут, то вкладываются в то, что 
у нас и без того развито: банковский сектор, 
торговлю, строительство крупных торгово-
развлекательных центров. Возникает есте-
ственный вопрос: а кто производить будет, 
если все продают?» — недоумевает Наталья 
Багаева.

Алтайский край — регион аграрный, и, 
по мнению местных предпринимателей, 
вливание инвестиций необходимо как раз 
в агропромышленный комплекс, в строи-
тельство или реконструкцию предприя-
тий пищевой и перерабатывающей про-
мышленности. «А то обидно становится за 
статус „аграрный край”, когда в магазине 
с полок берешь хлеб и молочные продук-
ты, привезенные из Новосибирской обла-
сти, цена на которые меньше (и это с уче-

том транспортных расходов), чем на анало-
гичные алтайские товары. Также необходи-
мо привлекать инвесторов в сферы маши-
ностроения и биофармацевтики. А вот ту-
ризм, я считаю, необходимо развивать соб-
ственными силами, то есть не привлекать 
инвесторов для строительства пятизвезд-
ных отелей среди Алтайских гор, а дать воз-

можность работать местным предприни-
мателям и позиционировать туризм в крае 
именно как „зеленый”, как путешествие с 
ответственностью перед окружающей сре-
дой и наслаждение природой и культурны-
ми достопримечательностями Алтайского 
края», — отмечает Наталья Багаева.

Михаил Палочкин

Сбавили обороты

Развитие туризма в Алтайском крае —  
одно из приоритетных направлений для власти 
и привлекательный проект для бизнеса
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В разработке Стратегии социально-экономического развития Кемеровской области  
до 2025 года участвовал фонд «Центр стратегических разработок „Северо-Запад“» (Санкт-
Петербург) совместно с администрацией Кемеровской области. Работа над документом 
началась в 2006 году. В ходе подготовки было проведено 12 круглых столов, 156 деловых 
бесед с руководителями ведущих предприятий Кузбасса, свои программы долгосрочного 
развития приняли администрации отдельных городов и районов Кемеровской области. После 
утверждения 34 таких программ была подготовлена кузбасская стратегия развития, пред-
усматривающая план мероприятий с реализацией до 2025 года. Документ был утвержден  
в качестве закона Кемеровской области в июле 2008 года. 

К а К  и н В е С Т и р о В а л и  В  э К о н о м и К у  а л Т а й С К о г о  К р а я

Алтайский край, по данным агентства «Эксперт-РА»,  на 
протяжении последних семи лет стабильно находится 
в числе 30 наиболее инвестиционно привлекательных 
регионов России. Долгосрочный кредитный рейтинг 
региона, присвоенный агентством Fitch, в 2012-м году 
был повышен с уровня ВВ до ВВ+, а по национальной 
шкале — с уровня АА– (rus) до АА (rus). Прогноз на 
предстоящий период по рейтингам характеризуется как 
«стабильный». По результатам рейтингов инвестици-
онный климат в регионе оценивается экспертами как 
благоприятный, что подтверждается приемлемыми 
бюджетными показателями Алтайского края и низким 
государственным долгом.

По данным Алтайстата, на инвестиции в основной 
капитал в 2013 году приходится 98% вложений в 
нефинансовые активы. На научно-исследовательские 
работы — 0,3% инвестиций, на инвестиции в немате-
риальные активы — 0,1%, прочие инвестиции — 0,6%. 
13,3% инвестиций пришлось на сферу производства и 
распределение электроэнергии, воды и газа; 13,4% — 
на транспорт; 13,9% — на управление эксплуатацией 

жилого фонда; 5,3% — на производство пищевых 
продуктов; 0,9% — строительство.

В денежном выражении объем инвестиций в ос-
новной капитал в Алтайском крае в 2013 году составил 
92,9 млрд руб. В машины, оборудование и транспорт-
ные средства было вложено 36,2 млрд руб.; в нежилые 
здания и сооружения — 32,6 млрд руб.; в жилой 
комплекс —20,2 млрд руб.; остальная сумма пришлась 
на прочие объекты вложения. Объем иностранных 
инвестиций составил $1,39 млн. Это почти в два 
раза ниже показателя 2012 года. Наиболее активно 
инвесторы вкладывали в целлюлозно-бумажное произ-
водство и полиграфическую деятельность ($325 тыс.), 
рыболовство и рыбоводство ($314 тыс.), оптовую и 
розничную торговлю ($271 тыс.), строительство  
($197 тыс.). Лидером по иностранным инвестициям в 
2013 году остается Кипр (35,4%). Среди других актив-
ных инвесторов — США (23,3%), Казахстан (22,6%) 
и Китай (12%). Для сравнения: в 2012 году на долю 
инвесторов с Кипра пришлось 28,6%, из США —  
11,3%, Казахстана — 2,9%, Китая — 46,7%.

Уточнение
Цитаты в статье «Разработчикам ставят планку» (опубликована в тематическом приложении 

«Инновации» к газете «Коммерсантъ» №55), приписанные директору некоммерческого  
партнерства «Медтехинновация» Кириллу Белику, ему не принадлежат.  

Соответствующие уточнения внесены в онлайн-версию публикации.
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инвестклимат

– административный ресурс –

Российские власти всерьез озаботились 
улучшением инвестиционного климата в 
регионах. Агентству стратегических иници-
атив (АСИ) было поручено исследовать ситу-
ацию. Недавно АСИ обнародовало итоги пи-
лотного национального рейтинга «Состоя-
ние инвестиционного климата в регионах 
России». Участников сравнили по четырем 
направлениям: регуляторная среда, инсти-
туты для бизнеса, доступность ресурсов и 
инфраструктуры, поддержка малого и сред-
него предпринимательства. В основу рей-
тинга легли данные по 21 региону, включая 
Сибирь. Лидером стала Калужская область. 
На третьем месте оказался Красноярский 
край. Томская область и Алтайский край за-
няли 8-ю и 9-ю строчки, обогнав Ленобласть 
и Москву.

Аналитик «Инвесткафе» Тимур Нигматул-
лин считает, что рейтинг «пока не вполне ре-
презентативный», поскольку в нем прини-
мал участие всего 21 регион из 85. Впрочем, 
отмечает аналитик, на основании и этих 
данных можно сделать некоторые выводы. 
В частности, рассказывает господин Нигма-
туллин, наиболее высокие оценки в рейтин-
ге получили те регионы, где лучше развиты 
регуляторная среда, институты бизнеса, ин-
фраструктура и доступ к ресурсам, а также 
поддержка малого бизнеса. При этом в сред-
нем по 21 региону дела хуже всего обстоя-
ли с регуляторной средой, а лучше всего — с 
развитием инфраструктуры и доступом к ре-
сурсам. «На мой взгляд, для улучшения места 
в рейтинге регионам нужно больше внима-
ния уделять именно качеству госуслуг, госре-
гулирования», — подчеркивает он.

Лучше всего, на взгляд господина Нигма-
туллина, инвестиционную привлекатель-
ность региона характеризуют «инвестиции 
в основной капитал организаций с участи-
ем иностранного капитала». За 2013 год точ-
ной информации по данному показателю 
еще нет, за 2012 год в СФО лидировали Крас-
ноярский край и Кемеровская область —  
166 млрд и 65 млрд руб. соответственно. При 
этом по темпам роста инвестиций с 2010 го-
да лидировала Республика Алтай (рост в  
14 раз без учета инфляции). А в Забайкаль-
ском крае снижение инвестиций с 2010 го-
да составило 35%. «Чем сложнее процесс фор-
мирования рейтинга, чем больше входных 
параметров (а при оценке социально-эконо-
мического развития российских регионов 
их действительно должно быть много), чем 
больше простора для субъективной интер-
претации данных (например, посредством 
различных рейтинговых оценок, как часто 
это бывает, особенно в ситуации, когда ка-
кой-либо параметр очень сложно оценить ко-
личественно), тем выше вероятность ошиб-
ки, которая сводит на нет все ухищрения со-
ставителя», — считает аналитик инвестици-
онного холдинга «Финам» Антон Сороко.

Сырье не помеха
Выводы АСИ о высоких результатах Красно-
ярского края подтверждают данные иссле-
дования рейтингового агентства «РИА Но-
вости», в котором по показателю «Объем ин-
вестиций в основной капитал на душу на-
селения в 2012 году» регион находится на  
13-м месте с показателем 132,29 тыс. руб. Том-
ская область привлекла 101,7 тыс. руб., заняв 
20-ю строчку, Кемеровская область — на 22-й 
позиции (96,27 тыс. руб.), Новосибирская об-
ласть— на 43-й (60,02 тыс. руб.), Алтайский 
край — на 77-м месте (34,89 тыс. руб.).

По данным Росстата за 2012 год, основные 
объемы инвестиций Красноярского края бы-
ли направлены главным образом в сырье-
вой сектор (90,8 млрд руб.) и обрабатываю-
щие производства (87 млрд руб.). Иностран-
ные предприятия вложили лишь 3% средств, 
совместные предприятия — 19,2%, осталь-
ное — российские источники инвестиций.

Одних статистических данных недоста-
точно, чтобы составить точное представле-
ние об инвестиционной привлекательности 
того или иного российского региона, счита-
ет президент Новосибирского банковско-
го клуба Владимир Женов. По его мнению, 
инвестиционный климат зависит от множе-
ства факторов, важнейшим из которых явля-
ется инфраструктура, а также отсутствие ад-
министративных и законодательных барье-
ров. Господин Женов считает, что сейчас сре-
ди регионов СФО именно в Красноярском 
крае созданы «наиболее благоприятные ус-
ловия для инвесторов».

Однако даже крупнейшие проекты, в ко-
торых заинтересованы власти, сталкивают-
ся с немалым числом трудностей в реализа-
ции. Так, ГК «Русская платина» (владеет ли-
цензиями на месторождения металлов пла-
тиновой группы Норильск-1 и Черногор-
ское, первый металл на месторождениях 
планируется получить к 2015 году) почти два 
года не может начать освоение месторожде-
ний, до сих пор не выделены участки земли 
под инфраструктуру. На лицензию южной 
части Норильска-1 претендовал «Нориль-
ский никель», но по итогам торгов победите-
лем была признана «Русская платина».

Еще одним крупнейшим анонсирован-
ным инвестпроектом Красноярского края 
является Ангаро-Енисейский кластер, ко-
торый предусматривает объединение гор-
нопромышленных, лесоперерабатываю-
щих производств. Объем финансирования 
проекта составляет 270,8 млрд руб., из кото-
рых 208,8 млрд руб. — частные инвестиции. 
Старт проекта был запланирован на 2012 год, 
однако до сих пор не одобрено государствен-
ное финансирование. Заявленные сроки его 
реализации — до 2021 года.

Курорты не в чести
Довольно высокое место Алтайского края (де-
вятое) в рейтинге АСИ аналитик «Инвесткафе» 
Тимур Нигматуллин объясняет показателями, 

характеризующими качество институтов биз-
неса. Помимо этого он отмечает низкую долго-
вую нагрузку региона: отношение госдолга к 
доходам бюджета субъекта РФ без учета безвоз-
мездных поступлений составляет не более 5%, 
это один из лучших результатов по РФ.

Тем не менее качество институтов разви-
тия бизнеса слабо помогает в реализации 
крупнейших, знаковых для региона про-
ектов, заявленных в последние годы: стро-
ительство игорной зоны «Сибирская моне-
та» и особой экономической зоны турист-
ско-рекреационного типа «Бирюзовая Ка-
тунь» идет ни шатко ни валко. «Сибирскую 
монету» планируется полностью застроить 
к 2020 году, что обойдется почти в 30 млрд 
руб. Игорная зона площадью более 2 тыс. 
га расположена вблизи особой экономиче-
ской зоны «Бирюзовая Катунь», но инфра-
структурно до сих пор не обустроена, на ее 
площадке работает один-единственный ре-
зидент. Предполагается, что помимо казино 
здесь откроются кинотеатры, горнолыжный 
комплекс, аквапарк, торговые и спортивные 
центры. Дата открытия первого казино неод-
нократно переносилась.

Аналитик УК «Финам Менеджмент» Мак-
сим Клягин считает, что пока потенциал ту-

ристической индустрии региона во многом 
остается недооцененным. «Основным нега-
тивным фактором, препятствующим более 
динамичному развитию туристско-рекреа-
ционных проектов, выступает прежде все-
го сравнительно невысокий уровень раз-
вития инфраструктуры: от отсутствия в не-
обходимом объеме транспортных комму-
никаций до дефицита гостиничного фон-
да и недостаточного уровня обеспеченно-
сти объектами социально-бытовой инфра-
структуры. Поэтому на данном этапе кон-
курентоспособность большинства проек-
тов, в том числе в части ценовой конъюн-
ктуры, остается невысокой», — отмечает го-
сподин Клягин.

Диверсификация
Томская область, занявшая в рейтинге АСИ 
восьмую позицию, по данным Росстата, в 
прошлом году столкнулась со снижением 
объема инвестиций на 15%, до 102 млрд руб. 
Антон Сороко считает, что в целом экономи-
ка Томской области характеризуется сбалан-
сированной структурой и неплохим потен-
циалом роста. Конечно, как и в других реги-
онах СФО, есть некоторый перекос в сторо-
ну сырьевых отраслей, но этот дисбаланс, по 
его мнению, поправим.

Новосибирская область не участвовала 
в исследовании АСИ и поэтому не попала 
в рейтинг. Владимир Женов считает, что ес-
ли рассматривать отдельно СФО, то регион 
стоило бы поставить на второе место после 

Красноярского края. По его мнению, в по-
следние годы в области проведена большая 
работа по снижению барьеров (администра-
тивных и законодательных) для создания 
новых проектов. «Создание благоприятного 
инвестиционного климата немыслимо и без 
активной выставочной деятельности, про-
ведения различных форумов, встреч с инве-
сторами, и в этом направлении новосибир-
скими властями предпринимаются опреде-
ленные шаги», — уточнил он.

В ближайшие несколько лет на динамику 
развития Новосибирской области, считает 
Антон Сороко, будут оказывать влияние та-
кие внешние факторы, как состояние миро-
вой и российской экономики, спрос на про-
дукцию региональных товаропроизводите-
лей, тарифная, налогово-бюджетная и кре-
дитно-денежная политика и другие макро-
экономические факторы. По его мнению, 
ключевым направлением деятельности пра-
вительства региона должно стать развитие 
рыночной конкуренции, снижение адми-
нистративного давления на бизнес, а также 
повышение прозрачности деятельности об-
ластной администрации и уменьшение бю-
рократических барьеров для входа на рынок 
и выхода с него. «Сейчас в России идет актив-
ная работа по улучшению инвестиционного 
климата, так что отставание тех или иных ре-
гионов будет, конечно, восприниматься как 
негатив для рейтингов областной админи-
страции», — подытоживает он.

Яна Янушкевич

Неосязаемый эффект
Сибирские регионы по старинке продолжают привле-
кать инвесторов главным образом сырьевыми ресур-
сами — наибольшие объемы инвестиций идут в добычу 
и переработку ископаемых. Инновационные отрасли 
создаются со скрипом, их доля в экономике регионов 
по-прежнему незначительна.

Формированию благоприятного 
инвестиционного климата региона 
способствует его активная выставочная 
деятельность с привлечением федеральных 
экспертов

– форум –

Новосибирск и Новоси-
бирская область богаты 

оборонными предприятиями, под-
черкнул вице-премьер. «Мы смо-
трим системно на развитие всей обо-
ронной промышленности страны. 
Сегодня оборонная отрасль имеет 
большие долговременные заказы и 
устойчивую позитивную тенденцию 
роста. Однако оборонке нужны но-
вые технологии. Когда мы приезжа-
ем в Сибирь, общаемся с учеными 
СО РАН, то видим уникальные изо-
бретения, которые должным обра-
зом не востребованы и не реализова-
ны. Первоочередная задача — нала-
дить схему технологического внедре-
ния уникальных изобретений в про-
мышленный комплекс страны», — 
сформулировал задачу государства 
в сфере новых технологий Дмитрий 
Рогозин, выступая перед участника-
ми «Технопрома-2014».

«Что мне представляется самым 
важным из сказанного, так это со-
вершенно конкретный список при-
оритетов, приоритетных отраслей, 
который был озвучен Дмитрием Ро-
гозиным, — подчеркнул, подводя 
итоги форума, гендиректор Россий-
ской венчурной компании Игорь 
Агамирзян. — Есть понимание того, 
что станкостроение, робототехника, 
„безлюдные“ производства — имен-
но они сегодня определяют ланд-
шафт развития и именно они ста-
нут тем базисом, на котором вырас-
тет новая экономика в очень близ-
ком времени».

На площадках форума представи-
тели новосибирских властей неод-
нократно заявляли, что руководство 
и бизнес региона готовы участво-
вать в решении этих задач. «Новоси-
бирская область по праву претенду-
ет на роль одного из центров техно-

логического прорыва в нашей стра-
не, и мы подтверждаем это своими 
действиями. Прежде всего, эконо-
мическая политика в нашем регио-
не строится исходя из приоритетов 
развития инновационной экономи-
ки, науки и высокотехнологической 
отрасли», — сказал, выступая перед 
экспертным сообществом, врио гу-
бернатора Новосибирской области 
Владимир Городецкий. По его мне-
нию, регион мог бы стать одним из 
центров технологического прорыва 
в России, поскольку для этого здесь 
создана необходимая основа. Напри-
мер, принят целый комплекс мер и 
программ, направленных на разви-

тие инновационной экономики и 
высокотехнологических отраслей 
промышленности.

«Сегодня наша страна нацелена на 
импортозамещение, а значит — на ис-
пользование собственных производ-
ственных ресурсов. Думаю, Новоси-
бирск — подходящий город для того, 
чтобы вдохнуть новую жизнь в про-
мышленное производство. Мы долж-
ны реанимировать в стране ряд техно-
логий и производств, так почему бы 
не сделать это в Новосибирске», — сде-
лал вывод из заявлений вице-премье-
ра Рогозина мэр Новосибирска Ана-
толий Локоть. Градоначальник ждет 
«предложений для реализации но-
вых проектов на предприятиях Ново-
сибирска», подчеркивая, что они пре-
тендуют на увеличение государствен-
ного оборонного заказа.

Монетизация  
научной мысли
Представители компаний — участ-
ников форума отметили факторы, 
которые делают его привлекатель-
ным для бизнес-сообщества. В их 
числе возможность установить де-
ловые контакты с потенциальными 
инвесторами и партнерами, а так-
же способность понять вектор раз-
вития научной мысли. «Я думаю, 
что от любой конференции должна 
быть какая-то практическая польза. 
Но на самом деле эта практическая 
польза не проявляется в течение не-
дели или месяца, а зачастую даже не-
скольких лет после завершения ме-
роприятия. Так что есть определен-
ная трудность в том, чтобы „оцифро-
вать“ результат таких системообразу-
ющих инициатив», — считает стар-
ший вице-президент по инноваци-
ям фонда «Сколково» Василий Белов. 
В свою очередь, заместитель генди-
ректора ФГУП «Всероссийский науч-
но-исследовательский институт ави-
ационных материалов» Ольга Оспен-
никова видит ценность «Технопро-
ма» в том, что он очень широко осве-
щает происходящее сегодня в науч-
ной среде. В качестве примера она 
привела тот факт, что «после дискус-
сии на круглом столе „Новые мате-
риалы: перспективы для жизни“ ни 
у кого не осталось сомнения в том, 
что получение и внедрение новых 
материалов является одним из при-
оритетных направлений развития 
науки и технологий в России».

С такой оценкой согласны и ино-
странные участники «Технопрома». 
«Я с удовольствием принял предло-
жение приехать на технологический 
форум. И, находясь здесь, начинаю 
думать в интересах России, которая 
идет по пути продвижения промыш-
ленности, инженерии», — заявил 
генеральный директор Bangalore 

Integrated System Solution Ltd (Ин-
дия) Сундер Рамасуббу.

Значимым для  «Технопро -
ма-2014» стало участие представи-
телей Агентства по спутниковой 
навигации КНР и европейской аэ-
рокосмической корпорации Airbus 
Group Technology Licensing. «Се-
годня мы представили разработ-
ки в части навигационных мо-
бильных комплексов, в числе тако-
вых специальный чип и бортовой 
комплекс, позволяющий опреде-
лить местонахождение автомоби-
ля с точностью до 15 см. Это первая 
подобная система не только в Рос-
сии, но и в мире», — рассказал ру-
ководитель департамента инфор-
матизации и развития телекомму-
никационных технологий Анато-
лий Дюбанов. Теперь международ-
ное сообщество знает о Новосибир-
ской области не только как о лиде-
ре в России по развитию и исполь-
зованию технологий на основе оте-
чественной спутниковой системы 
ГЛОНАСС, но и месте, где были за-
ложены основы взаимодействия 
космических группировок Рос-
сии и КНР. Так, на пленарном засе-
дании «Космос. Мы первые навсег-
да!» Дмитрий Рогозин высказал на-
дежду на углубление сотрудниче-
ства с Китаем в этом направлении. 
«Россия и КНР смогут создать само-
го крупного и мощного конкурента 
любой навигационной системе», — 
сказал он.

«Такие форумы должны быть, пра-
вительство Новосибирской области 
не зря тратит деньги, — считает пред-
седатель совета директоров новоси-
бирского некоммерческого партнер-
ства „Сибакадемсофт“ Ирина Трави-
на. — Потому что чем чаще происхо-
дят коммуникации, тем лучше. Когда 
в организации мероприятия участву-
ет правительство, есть шанс увидеть 

и познакомиться с большими компа-
ниями и предприятиями».

«Мы надеемся, что в будущем 
„Технопром“ станет одной из самых 
известных площадок международ-
ного уровня, определяющей пер-
спективы технологического разви-
тия России», — резюмировала по-
мощник губернатора Новосибир-
ской области Марина Ананич.

Руководитель рабочей группы по 
проведению форума — врио перво-
го заместителя губернатора области 
Анатолий Соболев убежден, что «вто-
рой „Технопром“ собрал большую и 
качественную аудиторию, и это са-
мое главное». «Безусловно, эта пло-
щадка должна быть лучшей в России 
с точки зрения рассмотрения техно-
логических вопросов», — заявил го-
сподин Соболев.

Вера Невская

Инвестиции на вырост
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« Т е х н о п р о М - 2 0 14 »

В работе новосибирского форума приняли 
участие около 4 тыс. человек: эксперты, 
ученые, инноваторы, промышленники, пред-
ставители разных уровней власти, институтов 
развития. Гости приехали примерно из  
60 российских городов и из 15 государств, 
включая такие технологические сверхдер-
жавы, как США и Китай. Выставка форума, 
продемонстрировавшая способность сибир-
ских предприятий решать самые сложные 
технологические задачи, расположилась на 
площади 4,5 тыс. кв. м, в ней приняли участие 
около 150 компаний, а число посетителей 
достигло 6 тыс. человек. С тематикой «Техно-
прома» была синхронизирована Сибирская 
венчурная ярмарка, проводившаяся уже в 
восьмой раз. Стенды со своими проектами 
на ней выставили 40 компаний, отобранных 
жюри. По данным руководителя Новосибир-
ского областного фонда поддержки науки и 
инновационной деятельности Бориса Ивлева, 
общая сумма запрашиваемых участниками 
ярмарки инвестиций составила 6 млрд руб.

Мобильная лазерная 
3D-лаборатория оказалась в центре 
внимания посетителей форума
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Новосибирск  
с «Твердым 
знаком» 

Главным критерием оценки стало количество упоминаний бизнесменов и компаний в более чем 40 авторитет-
ных федеральных СМИ* за 2013 — первое полугодие 2014 года.

Итоги исследования были предсказуемыми и неожиданными одновременно. Так, в номинации «Бизнес» в поле 
зрения федеральных издательств и информагентств попали сразу 20 руководителей крупнейших компаний региона. 
Среди них директор ГК «Обувь России» Антон Титов, гендиректор ОАО «Аэропорт Толмачево» Евгений Янкилевич, 
президент «РАТМ Холдинга» Эдуард Таран, генеральный директор Alawar Entertainment Александр Лысковский, 
начальник Западно-Сибирской железной дороги Анатолий Регер (полный список номинантов см. в таблице). Самым 
цитируемым бизнесменом Новосибирска по итогам рейтинга стал председатель совета директоров ООО «Экспобанк» 
Игорь Ким. Особое внимание прессы заслужили присоединение к Экспобанку тюменского Сиббизнесбанка и красно-
ярского Стромкомбанка, а также приобретение компании «ФБ-Лизинг».

Директор Научно-исследовательского института клинической иммунологии Владимир Козлов стал лидером в 
номинации «Наука», опередив председателя СО РАН Александра Асеева и директора Института химической биологии 
и фундаментальной медицины СО РАН Валентина Власова. В прошлом году специалисты института, которым руково-
дит Владимир Александрович, объявили об успешном проведении тестирования новой вакцины против рака, чем и 
заслужили пристальное внимание журналистов. 

ХК «Сибирь» упоминался в СМИ за исследуемый период 1 826 раз. Победу в рейтинге в номинации «Спорт» 
клубу обеспечили попадание в зону плей-офф, неожиданная победа над казанским «Ак Барсом» и драматичное 
поражение от магнитогорского «Металлурга». СМИ, следившие за прогрессом новосибирской команды, упоминали 
ее настолько часто, что позволили ей обогнать и волейбольный «Локомотив», и борца Романа Власова.

В номинации «Наши там», которая присуждается персонам, родившимся и начавшим свою публичную карьеру 
в Новосибирске, но покинувшим родной регион, лидером по числу упоминаний стала телеведущая Татьяна Лазарева. 
Церемония застала героиню в походе, и тем не менее госпожа Лазарева приняла в ней участие, пусть и виртуально. 
По Skype она поблагодарила «Коммерсантъ — Сибирь» за присуждение премии и призвала гостей церемонии не 
забывать о своих корнях. 

В категории «Культура» самым цитируемым оказался режиссер театра «Красный факел» Тимофей Кулябин. 
Таким количеством премьер за 2012-2013 годы может похвастаться далеко не каждый театральный режиссер. В 
прошлом году «Красный факел» открыл сезон спектаклем KILL по пьесе Шиллера «Коварство и любовь». В начале 
2013-го московский Театр наций представил премьеру еврипидовской «Электры». Немало журналисты писали и о 
краснофакельском «Онегине». 

Но Новосибирск знаменит не только успешными бизнесменами, спортсменами и учеными. Известность столи-
це Сибири приносят и уникальные события, их «Коммерсантъ — Сибирь» отметил специальной номинацией. За 
первое место в ней боролись «Монстрация», «Тотальный диктант», «Технопром» и «Интерра». Премию получил 
создатель «Монстрации» Артем Лоскутов.

В ходе неформального общения гости церемонии оценили возможности скоростного интернета в бренд-зоне 
генерального партнера премии — сибирского филиала ОАО «МегаФон»; ценители авто премиального класса позна-
комились с новинками модельного ряда Jaguar и Range Rover, предоставленными партнером церемонии ГК «МАКС 
Моторс».

«Коммерсантъ — Сибирь» выражает благодарность официальному партнеру церемонии — компании PwC, а 
также благодарит за поддержку мероприятия НОМОС-банк и банк «Акцепт».

* Список СМИ на сайте http://www.kommersant.ru/doc/2492491

Сибирская редакция газеты «Коммерсантъ» изучила степень публичности новосибирского бизнеса. 
Составив рейтинг цитируемости представителей региона в номинациях «Бизнес», «Наука», «Куль-
тура», «Спорт», «Наши там» и «Событие», журналисты выяснили, кто из топ-менеджеров способ-
ствует продвижению региона не только в границах Сибири, но и за ее пределами. 

Генеральный директор компании Alawar Entertainment  
Александр Лысковский

Генеральный директор ОАО «Аэропорт Толмачево» Евгений Янкилевич  
и директор по развитию корпоративного бизнеса сибирского филиала ОАО «МегаФон» 

Наталья Тимощук Первый вице-президент компании «Сибмост» Владислав Кошкин

Владелец холдинга «Трансервис» Александр Бойко (слева)  
и директор филиала PwC в Новосибирске Юрий Муравлев

Директор театра «Красный факел» Александр Кулябин  
и начальник департамента культуры, спорта и молодежной политики мэрии Новосибирска Анна Терешкова

Директор сибирского филиала компании «МегаФон» Алексей Тютин (справа)
Владелец холдинга «Трансервис» Александр Бойко (второй справа)  

и управляющий директор по развитию Сибирского региона МДМ Банка Сергей Шапоренко (справа)

10 июня в ресторане «BEERMAN на Речке» 
«Коммерсантъ — Сибирь» провел церемонию 
вручения премии «Твердые знаки»



Упоминания	 Персона/команда/событие	 Балл		 Место	
	 	 (по	формуле)	 	

НАУКА	 	
26	 Владимир	Козлов,	Научно-исследовательский		
	 институт	клинической	иммунологии,	директор	 4,7	 1
18	 Александр	Асеев,		СО	РАН,	председатель	 4,17	 2
13	 Валентин	Власов,	Институт	химической	биологии		
	 и	фундаментальной	медицины	СО	РАН,	директор	 3,7	 3
13	 Юрий	Ершов,	ИТ-кластер	Новосибирской	области,		
	 председатель	совета	 3,7	 3
9	 Михаил	Эпов,	Институт	нефтегазовой	геологии		
	 и	геофизики	им.	А.	А.	Трофимука	СО	РАН,	директор	 3,17	 4
сПорт
1	826	 ХК	«сибирь»	 10,83	 1
1	265	 ольга	Вилухина,	биатлон	 10,31	 2
565	 ФК	«сибирь»	 9,14	 3
446	 «Локомотив»,	волейбол	 8,8	 4
73	 роман	Власов,	борьба	 6,19	 5
КУЛьтУрА
17	 тимофей	Кулябин,	театр	«Красный	факел»,	режиссер		 4,09	 1
15	 Вячеслав	Мизин,	арт-группа	«Синие	носы»,	участник		 3,91	 2
9	 Анна	терешкова,	Сибирский	центр		
	 современного	искусства,	директор	 3,17	 3
6	 Айнарс	рубикис,	Новосибирский	государственный		
	 академический	театр	оперы	и	балета,		
	 главный	дирижер	 2,59	 4
БизНЕс
35	 игорь	Ким,	Экспобанк,	«Д2	Страхование»,		
	 банк	«Восточный	экспресс»	 5,13	 1
28	 Антон	титов,	ГК	«Обувь	России»	 4,81	 2
18	 Евгений	Янкилевич,	«Аэропорт	Толмачево»	 4,17	 3
16	 Эдуард	таран,	«РАТМ	Холдинг»	 4	 4
14	 Андрей	Бекарев,		Scientific	Future	Management	 3,81	 5
13	 Александр	Лысковский,	Alawar	Entertainment		 3,7	 6
10	 Дмитрий	Верховод,	«Технопарк	Новосибирского		
	 Академгородка»	 3,32	 7
9	 Виктор	Медведко,	ХК	«НЭВЗ-Союз»	 3,17	 8а
9	 Владислав	Филёв,	Группа	компаний	С7	 3,17	 8а
7	 Альберт	Кошкин,	«Сибмост»	 2,81	 9а
7	 Анатолий	регер,	Западно-Сибирская	железная		
	 дорога	—	филиал	ОАО	РЖД	 2,81	 9а
6	 Кристофер	Майкл	тара-Браун,	Traveler’s	Coffee	 2,59	 10
5	 Александр	Бойко,	«Трансервис»	 2,32	 11а
5	 Денис	иванов,	сеть	ресторанов	Дениса	Иванова		 2,32	 11а
3	 Дмитрий	Пингасов,	«Новосибирскавтодор»	 1,59	 12а
3	 Александр	сысоев,	2ГИС	 1,59	 12а
2	 Андрей	Брызгалов,	«Унискан»	 1	 13а
2	 Александр	Пелипасов,	СИБЭКО	 1	 13а
2	 Дмитрий	терешков,	«Сибирская	хлебная	корпорация»	 1	 13а
2	 Владимир	Шапоренко,	Банк	«Левобережный»		 1	 13а
НАШи	тАМ
92	 татьяна	Лазарева,	телеведущая		 6,52	 1
47	 Пелагея	Ханова,	певица		 5,56	 2
37	 Андрей	звягинцев,	режиссер	 5,21	 3
21	 Вадим	репин,	скрипач	 4,39	 4
17	 Александр	Пушной,	музыкант,	шоумен,	телеведущий	 4,09	 5
соБытиЯ
24	 «Монстрация»,	ежегодные	шествия,	Артем	Лоскутов		 4,59	 1
21	 «тотальный	диктант»,	образовательная	акция	 4,39	 2
8	 «технопром»,	форум	 3	 3
4	 «интерра»,	форум,	Лада	Юрченко			 2	 4

Учредитель и директор ГК «Обувь России» Антон Титов

Партнер мероприятия ГК «МАКС Моторс» — официальный представитель  
Jaguar и Range Rover в Новосибирске

Управляющий филиалом ОАО «Газпромбанк» в Новосибирске Намжил Урбанаев (слева)  
и финансовый директор ООО «Компания Холидей» Роман Яблоков

Директор по развитию корпоративного бизнеса сибирского филиала ОАО «МегаФон» Наталья Тимощук (слева),  
совладелец и генеральный директор компании «ДубльГИС» Александр Сысоев

Совладелец, генеральный директор компании «ДубльГИС» Александр Сысоев  
и старший вице-президент, управляющий новосибирским филиалом НОМОС-Банка Ирина Демчук

Генеральный директор, шеф-редактор «Коммерсантъ — Сибирь» Павел Шагиахметов (слева)  
и заместитель руководителя администрации — руководитель департамента информационной политики администрации  

губернатора и правительства Новосибирской области Сергей Нешумов

Гости мероприятия
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инвестклимат
«Технопром-2014»

Стенд компании ОАО «Сиблитмаш» на выставке II Международного форума технологического развития «Технопром-2014»
Стенд с оборудованием для измерения скорости в объеме жидкости торговой марки «Полис»  
на выставке II Международного форума технологического развития «Технопром-2014»

Заместитель председателя правительства РФ Дмитрий Рогозин (в центре) на II Международном форуме 
технологического развития «Технопром-2014»

Стенд компании ООО «НАВГЕОКОМ» на выставке II Международного форума технологического развития 
«Технопром-2014»

Полномочный представитель президента в Сибирском федеральном округе Николай Рогожкин (второй справа) и временно исполняющий обязанности 
губернатора Новосибирской области Владимир Городецкий (справа)

Макет спутника ГЛОНАСС-К
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